
手工薯线粉 浓浓乡愁味
咸宁日报全媒体记者 马丽娅 陈红菊

屋场前的田垄间，一口古泉无声流入池塘。塘
畔是座木亭子，亭边有个土灶台。灶里火苗燃烧得
正旺，十多位村民正围着灶台忙前跑后……11月
30日傍晚，记者走进崇阳县白霓镇大塘村余家时，
一幕热气腾腾的做“薯线粉”场景正在精彩上演。

只见灶台下，三四名汉子撸起袖子，他们先将
红薯淀粉调制成芡糊，然后和粉揣揉，粉团变得丝
滑细腻后放入漏瓢中；灶台上，一位穿着蓝色大褂
的人，左手端着漏瓢，右手握拳有节奏地捶击瓢中
的粉团，淀粉从瓢底部的小洞里挤压出来变成白色
的线条，线条又均匀地落入开水锅里。随后，一名
妇女将开水锅里的粉条引出锅，放入装满冷水的木
桶里冷却。后边的一位青年又赶紧用箩筐将冷却
好的粉丝捞起，一路小跑着将它们晾晒到屋场外搭

好的木架子上……
“用红薯淀粉手工制作粉条，是祖祖辈辈手口

相传留下来的手艺。每年打霜结冰的季节，家家户
户都要做，有的人家要做上千斤。”村民们告诉记
者，这种技艺在当地方言叫薯线粉，已有上千年历
史。

“每年红薯采收后，各家各户就将自家的红薯
磨、洗、晒，做成了淀粉，然后等着霜冻的日子做薯
线粉。做薯线粉要经历打芡、揉粉、漏粉、捞粉、冷
却、晾晒等工序，没有10多个人就忙不开。”70岁的
村民余新民介绍。

薯线粉的工艺不复杂，但对于天气的要求很严
格，气温不能太高，一年中只有红薯采收后的几个
月是制作薯线粉的最佳时间。不仅需要人工数量

的保证，手工技艺更是丝毫不能马虎。
但这里的村民总是不厌其烦。每年，各个屋场

的人都是“抱团”做薯线粉，大家共用一台灶，分工
合作，互帮互助，既节省时间，也相当于“小规模”生
产。

记者了解到，薯线粉是每个大塘村人舌尖上的
儿时记忆，也是古人淳朴的生存智慧。生活在丘陵
地带，当地旱地相对较多，村民有种红薯的习惯。
因红薯不易于储存，祖辈们就想到了各种制作薯类
食品的办法，薯线粉就是其中之一。

“薯线粉条绝对不加任何增白剂、防腐剂、食品
胶等，纯属绿色食品、天然的农家产品，很多人上门
订购，价格好时每斤能卖到十几块钱。”村民余海凤
说。

红色助力迈新步
咸宁日报全媒体记者 张敏

戴上党徽、拿起扫帚，清除卫生死角，宣讲环保知
识，倡导文明生活，解决群众急难愁盼事……

创文征程中，我市始终以党建为引领，充分发挥
党组织领导核心作用和党员先锋模范作用，构建党员
志愿服务网络，全方位延伸党员志愿服务的触角，以
党建带群建，高质高效推进创文工作。

涌动在咸宁大地上的“红色力量”，推动创文工作
实现深入为要、实处着力、严字当头、细处入手、久久
为功，让文明创建亮底色出成色。

走上街头，挂图作战常态化洁城

“门前四包责任制要落到实处，不能走过场。”日
前，在银泉大道东侧璟湖世纪城处，咸宁高新区党员
干部身穿红马甲，胸戴党徽，对沿街商铺进行宣传教
育，号召严格落实“门前四包”。

同时，他们紧盯卫生死角，沿着花坛、人行道、商
铺和背街小巷逐一开展清理。队伍前方，男同志主抓
清扫；队伍正中，女同志负责“捡拾”；队伍最后，一辆
手推车紧紧跟进，归拢垃圾……在大家的奋力清扫
下，一个卫生死角都没留下。

有了“红马甲”的加入，环卫工人“压力骤减”，竖
起大拇指：“大到墙上的‘牛皮癣’和涂鸦广告，小到花
坛里的纸屑烟头，他们一处也不放过，还沿路劝阻随
地乱丢的行人，保洁压力减少了很多。”

市人大常委会办公室干部张安军表示，参与“万
人洁城”，扫净大街小巷，就是在擦亮我们城市的“窗
口”，这是每一位党员干部义不容辞的责任。

今年4月，市直机关新一轮“万人洁城”活动全面
启动，市直机关86家单位622个党组织11187名党
员参与。

市委直属机关工委按照就近方便的原则，在咸宁
大道、银泉大道、淦河大道等城区主干道，划分明确的
清洁区，实行挂图作战，常态化、规范化开展“万人洁
城”活动，并开展考核评比，倒查责任落实，确保活动
落地落细，取得实效长效。

家住御龙花园小区的市民刘芳，深刻感受到道路
整洁度的提升：“道路上，除了少许落叶，极少能看到

其它垃圾。”
“一个党员就是一面旗帜，党员干部充分发挥先

锋示范作用，能持续产生助力创建全国文明城市的红
色动力。”市委直属机关工委相关负责人表示，万人洁
城活动，旨在增强群众爱城、护城、洁城意识。

下沉社区，解决群众急难愁盼事

环境整洁干净，见不到垃圾污水；路面平整通畅，
不再坑洼难行；车辆停放有序，不再东一辆西一辆；健
身器材崭新齐全，居民流连其中健身休闲……

11月初，走进咸安区浮山街道旗鼓社区，只见一
派新气象。

“有了垃圾桶，随地乱丢的人少了；道路整修后，
不管步行还是开车都舒畅。”社区居民吴女士开心地
说，如今社区的颜值和宜居度都上升了不少。

旗鼓社区原本是一个村改居的“三无”小区，环境
不好、设施不全、人员混杂。社区成立党支部和业委
会，有了红色物业公司后，在市委直属机关工委下沉
党员志愿者的主动帮助下，解决了不少群众急难愁盼
的事情。

整修道路、安装健身器材、划停车位……党员“双报
到”，服务“沉下去”，一件件实事，受到群众点赞和好评。

今年来，结合“我为群众办实事”实践活动，党员
志愿者们下沉社区，与社区干部一起，入户开展模拟
问卷调查，发放创文工作宣传册、杜绝餐饮浪费倡议
书，解决创文工作困难和问题。

市招商和投资促进局党员干部长期下沉车站路社
区，变“接单”为“抢单”，先后协调解决排水设施改造、
路面硬化、“牛皮癣”清理等实在事、忧心事10余件。

市应急管理局全体党员干部组成9个遍访小组，
下沉到阳光社区开展入户遍访居民活动，针对群众提
出的小区大门破损、减速带老旧、消防器材配备不足
等问题，现场办公提出解决方案，交办联系社区工作
队限时办结。

力量聚集在网格，问题解决在网格。党员志愿者
下沉社区，延伸志愿服务触角，凝聚工作合力，让文明
创建工作重心下沉、关口前移，有效提升社区网格化

管理服务水平。

示范引领，文明城亮底色出成色

道路整洁、环境优美、空气清新……走进咸安区
温泉街道花坛社区农垦小区，干净美丽的模样，让人
想不到这曾是一个以“脏乱差”闻名的老旧小区。

农垦小区建于1979年，住有退休住户近20户，以
前私搭乱建现象严重，喂鸡喂鸭成风，院子里杂草丛生，
臭气熏天，一度成为花坛社区创文工作的“老大难”。

2019年，“老旧改”的春风吹进农垦小区，却遭遇
居民不配合难题，改造工作推进缓慢。这时，小区的
三位老党员何本寿、孙孝先、鲍远明站了出来。

他们充分发挥老党员“威信高”“经验足”“底子
清”的优势，挨家挨户走访，劝说居民拆除柴火棚、清
除菜地，动员居民在房屋整治申请书上签字。

经过4个月的努力，农垦小区完成美丽蜕变。之
后，三位老人没有闲着，又组成了义务清洁队，打扫小
区卫生。

孙孝先老人说：“美好的环境需要大家共同爱护，
能为小区做点事，挺自豪的。”

在三位老党员的带动下，居民自觉维护卫生、爱
护环境，心往一处想，劲往一处使，小区生活更便捷、
更舒适、更幸福。

“文明创建其实也需要以党风促政风、带民风。”
在市直某事业单位上班的郑先生说，党员干部要从我
做起、从日常行为规范做起，做表率、树标杆，成为社
会新风尚的引领者。

今年来，我市充分发挥党建示范引领作用，汇聚
党员“红色力量”，形成“城市文明，党员先行”的良好
氛围，以党员影响社区、以社区辐射城市，带动全民共
建共享文明城市。

在“红色力量”的助力下，我市环境卫生经得起“细
查”，公共秩序经得起“细评”，服务窗口经得起“细挑”，
基础设施经得起“细看”，文明底色更亮，幸福成色更足。
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学党史 悟思想 办实事 开新局

扎实推进党史学习教育

天气预报：预计我市未来三天以晴天到多云为主。具体预报如下：3日：晴天到多云，偏北风1～2级，2～16℃；4日：晴天到多云，偏北风1～2级，3～18℃；5日：多云，偏北风1～2级，5～17℃。今日相对湿度：40～75％。

服务热线： 56896

本报讯 记者李嘉、通讯
员姜以钢报道：11月30日，市
政协提案办理民主评议出优秀
提案111件，高达提案总数的
95.7%。

依据《政协咸宁市委员会
提案办理民主评议办法》，对市
政协五届五次会议立案交办的
116件提案，由7个评议小组对
29家主办单位进行民主评议，
确保公平公正、保质保量。

评议工作实行组长负责制。
7个评议小组通过上门评议、集中
评议和现场评议等方式，对提案
办理单位进行民主评议。

提案人和评议组成员按照
《市政协提案办理工作民主评

议表》4大项中的19小项以100
分制打分，按权重计入最后得
分。每个办理单位评议结束后，
评议组都有评议小结。每组在
评议工作结束后，按照要求向民
主评议提案办理工作领导小组
办公室提交了书面材料，确保了
评议工作公平公正。

按照评分 90 分以上为优
秀、60 分以上 90 分以下为合
格、60分以下为不合格的设置
方式，评议结果优秀的提案111
件，高达提案总数的95.7%；合
格的5件，仅占4.3%。市政协
将提案得分情况抄送市委考评
办，计入相关单位的年度目标
责任制分值。

市政协评出111件优秀提案
占提案总数的95.7%

本报讯 记者王馨茁、通
讯员葛朝报道：11 月 23 日上
午，在我市新落成的市民之家
不动产登记区，一位刚拿到不动
产权证的群众感慨地说：“原以
为办证测量得花不少钱，结果调
查、测量、出图一分钱都没花。”

据悉，早在2017年，市不动
产登记中心就协调市土地勘测
规划院，取消了土地生成电子
成果的测绘、复制费。在此之
前，老百姓办理该业务需承担
300-500元不等的测绘、复制
费用。取消收费后，市民持原

证一经完成测绘，即可办理不
动产登记业务。

市不动产登记中心工作人
员告诉记者，为进一步优化营
商环境、提升服务效能，减轻群
众的办事成本，该中心主动协
调市区两级土地测绘机构，经
过反复调研、协商、召开联席会
议，为咸宁市区范围内个人建
房、历史遗留老旧小区不动产
登记业务提供免费测绘服务。

记者了解到，截至目前，市
区两级土地测绘机构已为602
户减免测绘费8.9万余元。

市不动产登记中心

不动产测绘业务零收费

本报讯 通讯员钟海英、
陈迪昭报道：12月1日，在第30
个“国际残疾人日”及第28个

“国际志愿者日”到来之际，蒲
纺六米桥社区和赤壁市希望社
会工作服务中心联合举办“关
爱社区残疾人，志愿服务暖人
心”志愿服务活动。

当天，希望社工和志愿者
早早就来到社区活动室开始
忙活了，有的志愿者把残疾人
接到活动现场。安排好残疾
人后，志愿者分成五个小组，
25名选手开始了包饺子比赛
角逐，志愿者和残疾人一起当
裁判，大家根据所包的数量质
量进行评判。口哨一响，5个

参赛小组的志愿者立即摆开
阵势，有的和面、有的调馅、有
的擀饺子皮……大家在其乐
融融的氛围中忙得不亦乐乎，
每个饺子都融入了大家的爱
心，一旁的助威声也此起彼
伏。

为了让不能到现场参加活
动的残疾人也感受到社区的关
怀，志愿者把包好的一个个饱
满漂亮的饺子装进爱心盒里，
一户户送到不能参加现场活动
的残疾人手中。“六米桥社区的
志愿者总是无微不至的关照我
们，送来的不止是饺子，更是满
满的温情！”翠泉花苑小区残疾
人李小妹激动地说。

赤壁六米桥社区

关爱社区残疾人

本报讯 记者谭宏宇、通讯员陈明珠、卜美娟报
道：撑着小船，穿梭在绿色网箱间，嘉鱼县高铁岭镇新
庄村的黄鳝养殖户熊华玉和往常一样，来到自家的黄
鳝养殖基地投食、管护。这是11月21日，记者采访
时见到的一幕。

熊华玉是新庄村远近闻名的养鳝致富带头人。
2009年，他从洪湖学来了养鳝技术，便开始流转水塘
发展养鳝。至今，他养殖黄鳝已整整12年。

“每天要投喂三次，几乎整天和鳝鱼为伴。”拨开
繁密的水草，捉起即将出售的鳝苗观察一番后，熊华

玉轻轻地把这些“宝贝”放回网箱，才放心地将小船撑
到岸边。

熊华玉说，黄鳝每年5月份就开始放苗，等到现
在这个时候，这些鳝鱼就可以陆续上市了。只要市场
行情稳定，今年预计年纯收入能达到20万元。

小小鳝鱼不仅是熊华玉致富的宝贝，黄鳝和鮰鱼
也是高铁岭镇助力乡村振兴重点发展的特色产业。

据介绍，该镇黄鳝和鮰鱼养殖面积达3000亩，今年
预计可产黄鳝320吨，鮰鱼成鱼1000吨。以黄鳝和鮰
鱼为主的特色水产养殖，已逐渐成长为该镇的亿元产业。

同时，该镇广济堂水产养殖专业合作社、大岩湖
水产养殖专业合作社和长河水产养殖有限公司主营
叉尾鮰育种繁育，年产鮰鱼幼苗5000万尾。

在高铁岭镇紧邻陆水河的锦湖，大大小小的鱼塘
里，插满了许多长长的竹竿。在一口鱼塘边，养殖大
户来丰彩正在指导塘里的几名工人。

“黄鳝养殖周期短，但是技术要求高。”有着十多
年养殖经验的来丰彩，通过网箱内养鳝鱼、网箱外养
叉尾鮰、草鱼、鲫鱼的混养模式，充分利用水塘资源，
提升经济效益。

近几年，黄鳝、鮰鱼养殖连年丰收，效益不断攀
升，规模也逐年扩大。今年，来丰彩将鳝鱼养殖网箱
扩大到1200个。

新庄村村支书马才平介绍，在养殖大户的带动下，
全村养殖户已达13户，网箱4000余个，每个网箱产值
可达1000余元，村民通过特色养殖走上了致富路。

嘉鱼县高铁岭镇

发展特色水产 助力乡村振兴

本报讯 记者宋文虎报
道：12月2日，京东集团副总裁
马杰带队来到我市，就电商、
乡村振兴、文旅产业、数字经
济等领域开展考察洽谈。副市
长李丽参加座谈交流。

座谈会上，京东集团公共
业务总监陈鹏程介绍了公司及
项目情况，我市相关部门负责人
介绍了物流、电子信息、农业产业、
文化旅游等方面发展情况。

马杰表示，咸宁区位优越、
交通便捷、资源富集、生态良
好、人文厚重，发展态势良好，
是理想的投资兴业之地，对双方
实现长远、深度合作充满信心和
期待。今后将进一步加强交流

与对接，深入分析双方实际情
况，力争实现优势互补，共同推
动咸宁经济实现高质量发展。

李丽对京东集团考察团的
到来表示热烈欢迎。她说，咸
宁电商产业发展基础好、势头
强、潜力大，农业产业发展初具
规模、势头正旺，文旅产业资源
丰富、大有可为，数字经济可塑
性强、前景可期。希望双方进
一步加强沟通、增进了解，推动
电商、乡村振兴、文旅产业、数
字经济等领域项目的对接合
作。同时，希望借助京东人才、
技术、平台等优质资源，补齐咸
宁产业发展短板与弱项，助力
咸宁经济实现高质量发展。

市领导与京东集团考察团座谈交流

携手发展四大领域产业

关于周新军等同志职务任免的决定
（2021年12月2日市政协五届二十四次常委会议通过）

政协咸宁市第五届委员会常务委员会决定：
周新军同志任市政协副秘书长;
龙华云同志任市政协副秘书长,不再担任市政协委员工作委员

会主任职务；
徐刚健同志任市政协委员工作委员会主任，不再担任市政协经

济人口资源环境委员会主任职务；
肖唐国同志任市政协教科卫体委员会主任；
祝少华同志任市政协经济人口资源环境委员会主任；
李城外同志、潘华同志不再担任市政协副秘书长职务；
宋旭余同志不再担任市政协教科卫体委员会主任职务;
程文敏同志不再担任市政协提案委员会副主任职务。

宣传阐释精神文明创建活动


